

Nuevos lectores de libros electrónicos para celebrar el Día de la Biblioteca

Todos los 24 de octubre se celebra el Día de la Biblioteca. Ayer no hubo festejos, porque se trataba de una fecha extraña, encajonada entre dos días festivos, pero sí una novedad de peso: la Red de Bibliotecas Municipales de Donostia Kultura ha adquirido un total de 21 unidades de lectores electrónicos de libros para poner a disposición de los usuarios socios de los servicios de préstamo. Los primeros lectores electrónicos se habían puesto a disposición del público en mayo del año pasado.

Sí que hubo celebración en la Casa de Cultura Ignacio Aldekoa, de Vitoria-Gasteiz, con homenaje a Joxe Arratibel, el fraile benedictino muerto hace unos meses que publicó un libro con los cuentos que oyó en su infancia en Ataun.

Ayer, las bibliotecas de San Sebastián se abrieron, y centenares de usuarios entraron en esos lugares que huelen a papel, pero también a CDs, DVDs y ordenadores.

Los "activos" son el 20%

Mucha gente de San Sebastián entra y sale en alguno de los centros e la Red de Bibliotecas Municipales. Cada vez que pasan por el detector, corre el número de registro, por lo que al final de año se sabe cuántas visitas se han producido. El año pasado fueron 1.047.379. Mucha gente entra y sale, pero no es lo que se dice "usuario activo"; lee algún periódico o alguna revista, pero no solicita con su carnet ningún servicio. El porcentaje de "usuarios activos" creció el año pasado al 20%.

Los donostiarras tienen mucho donde elegir. Además de la biblioteca del centro Koldo Mitxelena, gestionada por la Diputación Foral, tiene una Red de Bibliotecas Municipales que en estos momentos está compuesta por la Biblioteca Central de adultos, situada en los bajos del Ayuntamiento, la Biblioteca Infantil (sita en la calle Fermín Calbetón de la Parte Vieja) y otras bibliotecas situadas en Aiete, Altza (Casares-Tomasene), Egia, Amara (Ernest Lluch), Intxaurrendo Berri, Intxaurrendo (Larrotxene), Loiola, Antiguo (Lugaritz) y Gros (Okendo). A esta lista hay que sumar la biblioteca del monte Urgull, la de la Escuela Municipal de Música y Danza, la del Centro de Recursos Medio-Ambientales de Cristina Enea y la del Museo de San Telmo.

Contrariamente a lo que mucha gente piensa, se puede visitar la biblioteca del Museo de San Telmo de forma gratuita.

La directora de la Red de Bibliotecas Municipales, Arantza Urkia, cree que "hay que desterrar tópicos. Ofrecemos DVDs de cine y documentales, discos, partituras en la Biblioteca de la Musika eta Dantza Eskola, buscamos información en todos los soportes, hay prensa actualizada, hemeroteca digital...".

Urkia concibe la biblioteca pública como "lugar de encuentro de todo tipo de público, espacio gratuito, espacio donde se puede realizar la educación permanente, donde los que tienen pocos recursos económicos pueden acceder a la cultura. Además, es muy importante la función democratizadora de la biblioteca pública. En tiempo de crisis las bibliotecas están llenas porque son un lugar donde les damos información para búsqueda de trabajo".

La directora de la Red quisiera ver cumplido un viejo reto: la creación de una Biblioteca Central en un único edificio, y no en tres, como hasta ahora: el de los bajos del Ayuntamiento (donde se atiende a los usuarios adultos), el de Fermín Calbetón (la Biblioteca Infantil) y el de la Plaza de la Constitución (almacén de libros antiguos y oficina del personal técnico).

El traslado a los bajos del Ayuntamiento de la sección de adultos se produjo en 1999, iba a ser provisional, pero ya estamos en 2011. Quizá en un futuro se plantee esa gran Biblioteca Central en el edificio de Tabakalera. Es posible que ocurra como cuando en 1985 se propuso ubicar la biblioteca en el edificio de Pescadería, en la Bretxa. Lo que vino después es bien sabido.

Arantza Urkia ocupa el cargo de directora desde 2005, y sustituyó a Susana Soto (1995-2005). Previamente, durante un largo periodo, había sido directora Eulia San Agustín (1972-1995). La biblioteca se inauguró en 1874 y en su primera etapa uno de los responsables fue todo un prohombre, José Manterola, quien fue también director de la revista 'Euskal Erria'.

Frente a quienes pudieran pensar que la era de internet ha relativizado la importancia de las bibliotecas, la realidad es que se siguen construyendo edificios destinados a la lectura. En Bilbao, el año pasado se abrió la Mediateca de la Alhóndiga, con un espacio de 6.000 metros cuadrados y gran trajín de usuarios. En San Sebastián, este año se ha inaugurado el Centro Carlos Santamaría, que acoge la biblioteca central del campus de Ibaeta de la UPV. Y en París se ha edificado recientemente la magna Bibliothèque Louise Michel.

DATOS

Un millón: La Red de Bibliotecas Municipales de San Sebastián tuvo en el año 2010 más de un millón de visitas: 1.047.379. Los usuarios por día fueron 3.503.

Socios: La red de bibliotecas municipales tenía a fines de 2010 un total de 100.597 socios. De ellos, fueron socios activos (se llevaron algún material en préstamo) un 20%.

También oferta digital: Todas las bibliotecas municipales ofrecen servicio de internet, préstamo de portátiles en sala, y préstamo de e-readers o lectores de libros electrónicos. Las sesiones de internet, el año pasado, fueron un total de 162.290.